## Manuel Hernández Osorio, el combatiente Miguel en la guerrilla del Che en Bolivia



Manuel Hernández Osorio, el combatiente *Miguel* en la guerrilla del Che en Bolivia

La Habana, 17 de Marzo (RHC) – Cuba recuerda este viernes la caída del combatiente cubano Manuel Hernández Osorio, *Miguel* en la guerrilla, en ocasión del Aniversario 50 de la lucha del Che y sus compañeros en Bolivia (1967-2016).

Cincuenta años atrás, en 1967, en América Latina se realizaba una de las más grandes hazañas de la historia de la lucha por la independencia del continente: la guerrilla del Che y sus compañeros en Bolivia.

Integraban el destacamento combatiente 29 bolivianos, 16 cubanos, 3 peruanos y una mujer de nacionalidad argentina-alemana. Solo un reducido grupo de guerrilleros lograría sobrevivir al combate y eludir el último cerco tendido por el Ejército antes de salir hacia Chile (1968).

El 17 de marzo de 1931 nacía Manuel Hernández Osorio, *Miguel*, uno de los combatientes cubanos más destacados que formaban parte del núcleo guerrillero del

Che.

A 50 años de esa gesta de Ernesto Guevara y sus compañeros en Bolivia (1967-2017), que marcó un hito fundamental de la historia de América Latina y mundial – y en concordancia con el aniversario del nacimiento de ese guerrillero –, proponemos a continuación una breve síntesis biográfica de la vida de Miguel: un homenaje a un combatiente y revolucionario cubano que, a sabiendas de enormes sacrificios, supo escribir junto a sus compañeros una de las páginas más lindas y conmovedoras de la lucha internacionalista.

## MIGUEL, Manuel - MANUEL HERNÁNDEZ OSORIO

Cubano (1931-1967). Nace el 17 de marzo de 1931 en la finca El Diamante, en el barrio de Santa Rita, en Jiguaní. Procedente de una familia campesina de escasos recursos empieza a trabajar en el campo a partir de los once años. A los dieciocho años es machetero en el corte de la caña. Desde muy joven se une al Movimiento 26 de Julio y, entre las actividades que realiza, organiza sabotajes y acciones dinamiteras en las minas de manganeso de Charco Redondo, donde trabaja como carretillero; además, acopia y guarda en casa de su novia Elvira Victoria Sol la dinamita para los actos de sublevación. En mayo de 1957 se incorpora al Ejército Rebelde. Destacado combatiente, en agosto de 1958 recibe el grado de teniente y enseguida pasa a formar parte de la columna invasora al mando del comandante Ernesto Che Guevara; en Camagüey alcanza el grado de capitán y es designado jefe de la Vanguardia por el mismo Che. Tras el triunfo de la Revolución desempeña varios cargos, presta servicio en el Ministerio del Interior (MININT) y cursa estudios en la Escuela Básica Superior de Guerra, donde obtiene, en 1966, el grado de primer capitán. Termina con éxito el período de entrenamiento previo a la misión en Bolivia para la que ha sido seleccionado por el Che; luego, regresa a su casa unos días para reunirse con su esposa Elvira y sus tres hijos Manuel, Jorge y Maritza. A finales de octubre de 1966 se despide definitivamente de su familia diciendo que parte a cortar caña. El 27 de noviembre de 1966 se incorpora al núcleo guerrillero en Bolivia y el 25 de marzo del año siguiente es ascendido a jefe de la Vanguardia. Demuestra ser un incansable explorador, abre con su machete pasos y caminos a la columna guerrillera, por lo que el Che le puso el apodo de "mis obras públicas", que compartirá con Urbano. Tras haber combatido en más de cien acciones guerrilleras, cae en la emboscada del Batán, cerca de La Higuera, el 26 de septiembre de 1967. El día de su caída, el Che escribe en su diario: "Fue un gran combatiente y un espíritu ejemplar. Una gran pérdida"(1).

(1) Ernesto Che Guevara: *El Che evalúa a sus hombres*, edición de Carlos Soria Galvarro, en: *El Che después de 28 años*, Editorial Serrano Ltda., Cochabamba, Bolivia, 1999, p. 229.

https://www.radiohc.cu/noticias/nacionales/124462-manuel-hernandez-osorio-el-combatiente-miguel-en-la-guerrilla-del-che-en-bolivia



Radio Habana Cuba